

NA!

LA LETTRE
DU CONSEIL ÉCONOMIQUE
SOCIAL & ENVIRONNEMENTAL
RÉGIONAL NOUVELLE-AQUITAINE

N° 49
SEPT. 2024
ISSN 2555-297 X

Le CESER Nouvelle-Aquitaine, force de propositions et de coopérations à plusieurs échelles

Assemblée indépendante, le CESER, espace d'échange et d'expression de la société civile dans toute sa diversité, participe activement à éclairer le débat public par la culture du dialogue, de façon argumentée et apaisée. Face à l'aggravation des fractures sociales et territoriales et à l'urgence des défis sociaux, économiques et environnementaux, il exprime les préoccupations des citoyen-nes et des territoires et formule des propositions concrètes à l'attention des élu-es du Conseil régional et des représentant-es des institutions publiques en région.

Cette mandature s'inscrit dans une volonté de renforcer nos liens avec les habitant-es et les acteur-trices de la Nouvelle-Aquitaine en organisant une partie de nos réunions « hors les murs » pour découvrir, échanger, recueillir des témoignages et innovations inspirantes.

Si notre Assemblée a pour principale finalité d'élaborer des avis et propositions sur les politiques régionales structurantes, nous développons aussi des coopérations à l'échelle interrégionale, nationale et européenne. Ainsi, l'association des CESER de l'Atlantique regroupe les CESER de Normandie, Bretagne, Pays de la Loire et Nouvelle-Aquitaine. L'objectif de cette coopération initiée depuis une trentaine d'années est de promouvoir l'interrégionalité dans les régions de la façade Atlantique et de formuler des propositions communes pour mettre en valeur les très nombreuses complémentarités de l'espace littoral.

À l'échelle nationale, l'Assemblée des CESER de France rassemble l'ensemble des président-es des CESER des régions hexagonales et assemblées de même nature des Outre-Mer. C'est, d'une part un lieu d'échange sur les pratiques, de valorisation des travaux des CESER où se mettent en place des chantiers nationaux sur des thématiques communes à l'ensemble des régions et, d'autre part une instance qui porte la voix des CESER au niveau national.

Enfin, à l'échelle internationale, nous sommes acteurs du Réseau Transnational Atlantique (RTA), plate-forme de coopération de la société civile dans l'Espace Atlantique. Ce réseau transnational est composé des Conseils économiques, sociaux et environnementaux des régions de l'espace atlantique européen. Dans les États-membres où de telles institutions n'existent pas, des entités régionales équivalentes sont représentées. Le RTA a comme principal objectif le développement des coopérations entre les représentants socioprofessionnels de la société civile atlantique afin d'influencer les politiques européennes en faveur de la façade atlantique.

Quelques mois après l'installation de notre nouvelle Assemblée, et pour bien préparer notre rentrée, il a paru important de réfléchir aux évolutions possibles de notre fonctionnement, premier objectif du séminaire de Jonzac le 10 septembre. Nous avons par ailleurs sollicité Didier POURQUERY, journaliste et auteur de « Sauvons le débat. Osons la nuance », pour une conférence inversée visant notamment à affiner notre réflexion sur la manière de cultiver les méthodes de travail de ce véritable laboratoire d'idées que représente notre Assemblée. Cet enjeu est d'autant plus important dans le contexte politique et institutionnel actuel marqué par l'incertitude. Il illustre l'acuité du débat ancien sur la place des citoyennes et des citoyens, des corps intermédiaires en démocratie, l'écoute et la prise en compte de leurs propositions dans la manière dont se construit l'action publique.

Yves JEAN
Président

TERRITOIRES

LE CESER EN PAYS BASQUE

En déplacement à Bayonne en juin, le Bureau du CESER a organisé des rencontres avec différents acteurs et actrices du territoire : l'entreprise « Le Béret Français », la CCI de Bayonne-Pays Basque sur le thème de la filière laine ou encore le Conseil de développement du Pays Basque.

Le Béret Français, siglé Jeux Olympiques

Les conseiller-es du Bureau du CESER ont été accueilli-es à Bayonne, dans l'entreprise « Le Béret Français » par Nathalie de MAUDUIT, directrice générale. Cette société est née en 2012 de la rencontre d'un entrepreneur passionné de « Made in France », Rodolphe GROSSET, avec des artisans aux savoir-faire exceptionnels en Béarn. Créée historiquement dans le Béarn, la fabrique s'installe à Bayonne en 2018. La société Le Béret Français est reconnue « Entreprise du Patrimoine Vivant » (label EPV) depuis 2016. Après la Coupe du monde de rugby en 2023, Le Béret Français a décroché la licence officielle des Jeux Olympiques de Paris en 2024. Elle fabrique une gamme de bérets à l'effigie de plusieurs symboles des jeux, dont la mascotte et la flamme olympique.

Effectifs et chiffre d'affaires en hausse, un bel exemple de valorisation du patrimoine salué par les représentant-es du CESER.



CONSEIL RÉGIONAL + CESER = RÉGION
ASSEMBLÉE CONSULTATIVE
180 CONSEILLÈRES ET CONSEILLERS DÉSIGNÉS
REPRÉSENTANT 110* ORGANISATIONS
PATRONALES, SYNDICALES, ASSOCIATIVES,
ENVIRONNEMENTALES...
ISSUES DES 12 DÉPARTEMENTS
DE LA NOUVELLE-AQUITAINE.

Sommaire Lettre N° 49

La filière laine	P.1-2
Expression du CESER	P.2
Coopérations	P.2-3
Actus	P.4
Territoires	P.4

*en représentation directe et indirecte

La Nouvelle-Aquitaine, terre de laines



Valoriser la laine de brebis jusqu'ici traitée comme simple déchet : tel est l'objectif du cluster **RésoLAINE** lancé en avril 2024. Les conseiller-es du Bureau ont échangé avec Pierre-Michel ETCHEVERRY, responsable Entreprises et Léa CLÉDON, chargée de relations entreprises Développement durable / Économie circulaire à la CCI de Bayonne sur la filière laine et ses perspectives. Le cluster régional dédié à la filière laine RésoLAINE, a été officiellement lancé en avril. Porté par Lainamac, association ancrée sur un territoire d'élevage riche qu'est la Creuse où sont nés des savoir-faire rares et patrimoniaux comme la tapisserie d'Aubusson et la CCI Bayonne-Pays Basque, il est soutenu par la Région Nouvelle-Aquitaine, qui héberge sur son territoire l'une des filières laine les plus actives de France.



À savoir...

La filière laine en Nouvelle-Aquitaine compte 120 entreprises expertes dans la diversité des métiers de la laine : élevage, tonte, tri, lavage, matelasserie, rembourrage, filature, teinture, tricotage, tissage ou encore feutrage industriel, représentant plus de 700 emplois.

40% de ces entreprises emploient entre 3 et 50 salariés. Avec 2 300 tonnes de laine récoltées chaque année, elle est présente dans une dizaine de secteurs d'activité clefs : aiguilletage, chaussant, confection, design, filature, literie-matelasserie, mobilier-tapisserie d'ameublement, teinture, tissage et tricotage. Une majorité d'entreprises ciblées par RésoLAINE sont des PME. Elles sont principalement implantées sur trois bassins « de savoir-faire historiques » : la région d'Angoulême (16) et sa charentaise, les Pyrénées-Atlantiques et le béret basque, et le sud de la Creuse avec la tapisserie.



À savoir...

Lancement de projets phares en 2024 :

- Une **lanathèque**, plateforme qui référence les races ovinnes de Nouvelle-Aquitaine, les matières produites sur le territoire à base de laines régionales ou françaises, et les entreprises proposant des services clefs sur le territoire.

- Une participation au salon professionnel « Les rendez-vous de la Matière + fair(e) » consacré aux matériaux innovants pour l'architecture, le design, la décoration et l'aménagement d'intérieur.
- Le lancement de programmes de recherche et développement autour « d'un fil peigné de haute qualité à base de laines régionales à destination du secteur textile ».
- Des études techniques pour de nouveaux débouchés massifs pour la laine : paillage autour des plantes, transformation en pellets à brûler, matériau pour le calage dans les emballages (en remplacement de la mousse) de filtration (la laine a des vertus de dépollution...)



EXPRESSION

LE CESER RAPPELLE SON ATTACHEMENT AUX VALEURS RÉPUBLICAINES DE LIBERTÉ, D'ÉGALITÉ, DE FRATERNITÉ ET AU PRINCIPE DE LAÏCITÉ

En juin, le CESER de Nouvelle-Aquitaine a choisi exceptionnellement de prendre la parole devant la situation d'une très haute gravité que connaît notre pays et que l'annonce de la dissolution de l'Assemblée nationale le 9 juin au soir a renforcée.

Fort de la richesse, de la diversité de sa composition et de la multitude des remontées de terrain qui nourrissent ses nombreux travaux, le CESER est bien placé pour observer et avoir

pleinement conscience, tout autant de la profonde colère et de l'inquiétude sociales et citoyennes, que de l'ampleur des défis sociaux, économiques, environnementaux, géopolitiques.

Analysant et exprimant régulièrement ses avis et propositions sur les orientations de la politique régionale, le CESER connaît la complexité des choix à opérer, la difficulté à trouver les bonnes voies de transformation qui permettent d'embarquer le plus grand nombre, dans un avenir plus positif et plus serein. Pour le CESER, le pays a besoin d'une

profonde renaissance démocratique, fondée sur le respect des différences,

sur la tolérance et la sérénité des débats, sur la recherche du consensus par-delà les antagonismes, sur la reconnaissance de la richesse issue de la diversité des expériences et des parcours; Besoin d'une société qui fait place à chacune et chacun, à égalité, et qui donne pleinement à la société civile le rôle et les moyens de participer aux choix d'avenir qui la concernent.

Chaque instance de représentation de la société civile (du Comité économique et social Européen jusqu'aux Conseils de développement adossés aux Établissements Publics de Coopération Intercommunale, EPCI) s'efforce d'apporter un avis éclairé auprès des élu-es contribuant à une sorte de continuum démocratique grâce aux nombreuses coopérations développées à tous niveaux.



COOPÉRATIONS

ASSEMBLÉE DES CESER DE FRANCE. QUEL RÔLE DES CESER DANS UNE DÉMOCRATIE RENOUVELÉE ?

CESER de France rassemble les 23 président-es de CESER et conseils de même nature. L'Association permet aux président-es d'échanger des bonnes pratiques, d'organiser le lien avec Régions de France, avec le CESE et le CES européen, de promouvoir les travaux des CESER, et de travailler de manière plus approfondie sur les missions des CESER. Compte tenu de l'installation des nouvelles Assemblées, CESER de France a renouvelé sa gouvernance début 2024. Dominique VIENNE, président du CESER de la Réunion a été réélu président de CESER de France et Yves JEAN, président du CESER Nouvelle-Aquitaine a été élu vice-président en charge des relations extérieures.

Réuni-es en séminaire de travail à Lyon en juillet, les présidentes et présidents de CESER ont préparé leur feuille de route 2024/2025. À cette occasion, un échange avec Sandrine RUI, sociologue, maître de conférences à l'Université de Bordeaux, a par ailleurs nourri la réflexion sur le rôle que peuvent jouer les CESER dans le cadre d'une démocratie renouvelée. Les instances de délibération collective comme les CESER, habituées à dégager des compromis et dépasser les antagonismes au service de l'intérêt général, constituent un pôle de stabilité institutionnelle et pourraient voir leur rôle conforté dans la nouvelle configuration politique qui s'annonce.

Dans le contexte de grande incertitude sociale et institutionnelle au niveau européen et au niveau national de juillet 2024, les présidentes et présidents de CESER ont adopté une expression pour rappeler leur attachement aux principes et aux valeurs fondamentales de la République au service de l'intérêt général et du bien commun en référence à l'article 1 de la Constitution.



LES CESER DE L'ATLANTIQUE, L'EAU COMME BIEN COMMUN



La première Assemblée générale de la nouvelle mandature de l'Association des CESER de l'Atlantique s'est tenue à Brest sous la présidence d'Yves JEAN, président du CESER Nouvelle-Aquitaine, élu président de l'Association des CESER de l'Atlantique en mars dernier.

À cette occasion, les CESER de l'Atlantique ont annoncé le lancement d'une nouvelle réflexion interrégionale sur «l'eau comme bien commun, disponibilité et usages dans les régions atlantiques». Première étape de ce travail, l'analyse de la situation et des enjeux avec l'éclairage d'experts, Bernard LEGUBE, professeur émérite et président du Conseil scientifique de l'agence de l'eau Adour-Garonne et Bernard BARRAQUÉ, professeur émérite, directeur de recherche au CNRS-Centre International de Recherche sur l'Environnement et le Développement (CIRED). Un groupe de travail composé de six membres de chaque CESER se réunira à partir de l'automne pour débiter les travaux.



À savoir...

Cette Association regroupe les Conseils Économiques, Sociaux et Environnementaux Régionaux (CESER) de Normandie, Bretagne, Pays de la Loire et Nouvelle-Aquitaine. Depuis de nombreuses années, l'Association des CESER de l'Atlantique fait la promotion de l'interrégionalité, des spécificités et des atouts des régions atlantiques au cœur de l'espace européen. Cette coopération permet de dialoguer, d'examiner et de proposer des positions communes sur divers sujets à caractère économique, social et environnemental propres aux régions atlantiques. Les études des CESER de l'Atlantique mettent en lumière des défis communs et formulent des préconisations pour renforcer la coopération interrégionale. Cette ambition atlantique collective a encore plus sa raison d'être aujourd'hui pour faire de l'Atlantique, une porte d'entrée de l'Europe, ouverte sur le monde. Le Bureau de l'Association est composé des quatre président-es de CESER :



- Yves JEAN, président du CESER Nouvelle-Aquitaine, président des CESER de l'Atlantique,
- Marie-Thérèse BONNEAU, présidente du CESER des Pays de la Loire, vice-présidente des CESER de l'Atlantique,
- Patrick CARÉ, président du CESER de Bretagne, vice-président des CESER de l'Atlantique,
- Catherine KERSUAL, présidente du CESER de Normandie, trésorière des CESER de l'Atlantique.

L'Assemblée générale est composée de 12 conseiller-es mandaté-es par chaque CESER.

RÉSEAU TRANSNATIONAL ATLANTIQUE, UN RÉSEAU SOCIOPROFESSIONNEL EUROPÉEN



Le RTA est un réseau européen de coopération entre les CESER ou leurs homologues des régions atlantiques françaises, espagnoles et portugaises. Il est constitué des Conseils Économiques et Sociaux (CES) du Pays Basque, d'Andalousie, de Galice, des Îles Canaries, d'Estrémadure, de Castille et León; des CESER de Nouvelle-Aquitaine, des Pays de la Loire, de Bretagne, de Normandie (le CESER Centre-Val de Loire est membre observateur); du Forum Oceano au Portugal.

Le RTA a comme principal objectif le développement des coopérations entre les représentants socioprofessionnels de la société civile atlantique afin d'influencer les politiques européennes en faveur de la façade atlantique. Le RTA a dans cette perspective établi une relation de coopération permanente avec la Commission Arc Atlantique (CAA) de la Conférence des Régions Périphériques Maritimes (CRPM). Ses travaux portent sur des questions d'intérêt commun partagées par les régions atlantiques. Ses études, analyses et recommandations sont adressées en priorité aux institutions européennes.

Une première réunion du Comité d'orientations du Réseau Transnational Atlantique (RTA), sous la Présidence de Patrick CARÉ, président du CESER de Bretagne et du RTA, a permis de préciser le programme de travail. En premier lieu, une mobilisation sur le projet de macro-région atlantique (en s'appuyant sur le rapport conduit par les CESER français de l'Atlantique) pour construire une position du RTA sur ce projet, puis l'organisation d'un séminaire à Huelva, en Espagne (Andalousie) début octobre pour aborder les questions d'énergies renouvelables et d'infrastructures, en particulier la mise en œuvre du Corridor atlantique.



RENCONTRE RÉGIONALE DES CONSEILS DE DÉVELOPPEMENT DE NOUVELLE-AQUITAINE



En juin, 25 Conseils de développement de Nouvelle-Aquitaine se sont réunis à Mont-de-Marsan Agglo pour une rencontre régionale sur le thème des initiatives citoyennes. Témoignages, partages d'expériences et de pratiques des actrices locales engagées dans l'aide alimentaire, l'accès au logement, les énergies renouvelables ont ponctué la journée. Invité à ces échanges, le CESER a témoigné de ses propres travaux récents ou envisagés, sur les problématiques évoquées telles que les énergies renouvelables, la pauvreté, l'agroécologie et la précarité alimentaire, la

vie associative... et la contribution essentielle de la société civile et de ses organisations aux politiques publiques. L'ensemble des participant-es ont confirmé tout l'intérêt de poursuivre les échanges et le partenariat CESER-Conseils de développement, formalisé prochainement dans le cadre d'une charte de coopération.

SÉMINAIRE DE RENTRÉE À JONZAC, RETROUVER L'ART DE CONVERSER !



Après huit mois de travail, les membres de l'Assemblée installés en janvier dernier se sont retrouvés le 10 septembre au Centre des Congrès de Haute-Saintonge à Jonzac pour échanger collectivement sur les modalités de travail et de fonctionnement et esquisser des pistes d'évolution de l'organisation interne. La journée organisée sous forme d'ateliers de travail visait également une meilleure connaissance interpersonnelle des 180 conseiller.es, l'Assemblée socioprofessionnelle ayant été renouvelée à plus de 50 % depuis la fin de la précédente mandature.

Temps fort de cette journée, une conférence inversée avec Didier POURQUERY, journaliste, directeur du site d'information en ligne «The conversation», président de Cap Sciences à Bordeaux et auteur notamment de l'ouvrage intitulé «Sauvons le débat - Osons la nuance» publié en 2021 et plus récemment de «S'informer moins, s'informer mieux» publié en 2024 avec Patrick BUSQUET.

Sollicité-es en amont de cet échange, les conseiller-es ont souhaité aborder un certain nombre de questions telles que : Quelle évolution du débat à l'heure des chaînes d'infos en continu et des réseaux sociaux ? Comment dépasser la pensée binaire et organiser le débat basé sur la réflexion, l'argumentation et la recherche de nuance ? Comment remédier à l'hystérisation et à la brutalité des échanges sans escamoter la nécessaire controverse face aux défis actuels et sans évacuer ce qui précisément fait débat ? Comment promouvoir la pensée critique et nuancée dès l'école et renforcer son rôle dans sa mission de formation à

la citoyenneté ? Quels rôles pour la société civile et les corps intermédiaires constitués ? etc

Didier POURQUERY évoque « les ennemis du débat » : le premier, on a généralement très peu de temps pour s'exprimer. Ensuite, il y a la violence, pour fabriquer des émotions, il faut crier fort ! Il y a l'arrogance, plus les discours sont réduits, plus ils sont assenés de manière arrogante. Puis, il y a l'offense, quand vous intervenez, vous pouvez vous censurer par peur d'offenser certaines personnes. Enfin, il y a la méfiance vis-à-vis des médias qui s'est également développée.

Il invite à apprendre, dès l'école, à s'informer, converser, organiser des débats informés, avoir des lieux où on peut se « froter » la cervelle à celle des autres... Il invite aussi à parler des solutions plutôt que des problèmes, des innovations et expérimentations territoriales et sociales et les mettre en valeur. Pour que la conversation existe, il faut de l'écoute. La nuance, c'est apprendre à douter, à se méfier de ce que l'on nous dit. C'est aussi faire preuve de franchise, oser dire ce que l'on pense. La nuance c'est rire, jouer avec l'humour, prendre de la distance sur les choses, s'éloigner quand il le faut. Il faut que la modération s'exprime de façon immodérée !

Dans le contexte actuel, le CESER est un espace assez rare de dialogue apaisé où se croisent les argumentations, les savoirs et expertises, les points de vue, les convictions et les sensibilités de chacune et chacun, combinés au service de l'intérêt général.



LE CESER EN HAUTE-SAINTONGE

Poursuivant sa volonté d'échanger avec les acteurs et les actrices des territoires de notre région, le Bureau du CESER a tenu une réunion de travail au Centre des Congrès de Haute-Saintonge à Jonzac, équipement aux lignes futuristes qui a ouvert ses portes en 2017 à deux pas des « Antilles de Jonzac ».

L'occasion pour les conseiller-es d'échanger avec Claude BELOT, président de la communauté de communes de Haute-Saintonge, sénateur et ancien président du Conseil départemental de Charente-Maritime sur les enjeux d'aménagement du territoire, de développement local et de développement des énergies renouvelables, dans le prolongement du rapport du CESER intitulé « Développement des énergies renouvelables en Nouvelle-Aquitaine : à quelles conditions ? ».

En effet, dans les années 80, Claude BELOT, géographe et géologue de formation, a impulsé une dynamique territoriale de développement autour des réserves profondes d'eau chauffée par géothermie. La mise en valeur de cette eau chaude, reconnue pour ses vertus thérapeutiques, a conduit à la création d'un centre aquatique « Les Antilles de Jonzac » et d'une station thermale renforçant l'attrait économique et touristique de Jonzac. Un réseau de chaleur urbain a également été mis en place, suivi par des projets de bois énergie et de photovoltaïque, au service du développement économique territorial, etc.

Les échanges se sont prolongés sur les évolutions de notre société, sur la décentralisation, sur les modalités d'action des politiques publiques locales et leur liberté d'initiative de plus en plus contraintes et mises à mal. Ont également été abordés, la disparition de services publics et de la présence de l'État en particulier en milieu rural, générant un sentiment d'abandon des populations concernées... évolutions qui, pour Claude BELOT, se traduisent aujourd'hui dans les résultats électoraux.



LE PROGRAMME DU TRAVAIL DU CESER

Après huit mois de fonctionnement, et au-delà des avertissements présentés au Conseil régional, les commissions du CESER ont identifié les questions qu'elles souhaitent traiter dans les prochains mois. Plusieurs rapports et contributions sont attendus en 2025-2026 sur :

- L'accès aux formations d'enseignement supérieur en Nouvelle-Aquitaine, les analyses mettant en lumière une spécificité de la Nouvelle-Aquitaine qui possède un des taux les plus faibles de France en ce qui concerne les études post-bac.
- Les enjeux du Zéro Artificialisation Nette (ZAN) inscrit dans le Schéma Régional d'Aménagement, de Développement Durable et d'Égalité des Territoires (SRADDET) et les difficultés de la déclinaison dans les territoires des objectifs de gestion économe de l'espace.
- Les enjeux de la transition environnementale et énergétique dans l'industrie néo-aquitaine.
- L'impact de l'Intelligence Artificielle (IA) sur les filières économiques de Nouvelle-Aquitaine.

- Les enjeux de pratique des activités physiques et sportives en Nouvelle-Aquitaine.
- L'analyse des cahiers de doléances ouverts à l'occasion du mouvement dit « des gilets jaunes ».

Le CESER organisera également des temps d'échanges en plénière sur :

- « Le changement climatique et la résilience face aux risques majeurs en Nouvelle-Aquitaine » en partenariat avec l'Association Française de Prévention des Catastrophes Naturelles et Technologiques (AFPCNT), le 8 octobre.
- L'évaluation des politiques publiques, le 6 novembre.

Enfin le CESER poursuivra sa mobilisation sur l'égalité femmes-hommes et la lutte contre les discriminations (avec le groupe de travail transversal dédié à ces questions) et son partenariat avec la coordination régionale des Conseils de développement.

ISSN : 2555-297 X

Lettre bimestrielle

Abonnement gracieux sur demande.

Directeur de la publication : W. Grounon

Rédaction : Pôle communication du Ceser

Maquette : Kymzo - Réalisation : Laplante

Crédits photos : Région Nouvelle-Aquitaine : Alexandre Dupeyron, Yannick Pirot, Françoise Roch, Sébastien Le Clézio - CESER Pays de la Loire - CESER Bretagne - Flavien Thomas - Pixabay - Günther Vicente - Pymouss - AdobeStock : C. Auher, Clipart Collectors, Mary, metamorworks, Michael, Studio Grand Web - CESER Nouvelle-Aquitaine

SITE DE BORDEAUX

14 rue François de Sourdis
CS 81383

33077 Bordeaux Cedex
Tel. 05 57 57 80 80

SITE DE LIMOGES

27 boulevard de la Corderie
CS 3116

87031 Limoges Cedex 1
Tel. 05 55 45 19 80

SITE DE POITIERS

15 rue de l'Ancienne Comédie
CS 70575

86021 Poitiers Cedex
Tel. 05 49 55 77 77



Ceser Nouvelle-Aquitaine



ceser-nouvelle-aquitaine.fr

CESER
RÉGION
NOUVELLE-
AQUITAINE